

EL PUEBLO

DIARIO REPUBLICANO DE VALENCIA

Año XXXIII

Miércoles 22 de Septiembre de 1926

Fundador: V. BLASCO IBÁÑEZ

Director: FÉLIX AZZATI

Núm. 12.041

Anuncios y comunicados
A PRECIOS CONVENCIONALES

No se devuelven los originales aunque no se inserten.

Número suelto 10 céntimos



Rogad a Dios en caridad por el alma de

EL SEÑOR

D. Francisco Torrén y Roig

Doctor en Farmacia, primer teniente de alcalde del excelentísimo Ayuntamiento de Valencia, decano de subdelegados de Farmacia de esta ciudad, académico de número de la Real de Medicina y Cirugía, presidente honorario del M. I. Colegio Oficial de Farmacéuticos de esta provincia, etc.

Que ha fallecido en Palparque, a las 2:30 de la madrugada de hoy

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición apostólica de S. S. R. I. P.

El Alcalde-presidente del Excmo. Ayuntamiento de Valencia, el presidente de la Real Academia de Medicina y Cirugía y el presidente del M. I. Colegio Oficial de Farmacéuticos, sus hijos doña María, don Francisco, don Carlos, doña Carmen y don Eduardo, hermanos políticos doña María Pérez Rovira y don Juan Antonio Berabé y Herrero y demás familia, participan a sus amigos tan sensible pérdida y los ruegan encomienden su alma a Dios.

GLOSAS DEL DIA

La libertad, elemento conservador

Dado un pleito internacional en que se ventilan normas esenciales de libertad (esenciales para la estructura social del mundo civilizado) ¿vamos a pulsar dentro del gran círculo de opinión internacional, sus órganos de izquierda? Tarea superflua. Tan cerca del corazón, tan íntimamente afectados por el incansable movimiento de esa visera central de nuestra vida que es la libertad ciudadana, de antemano sabemos la aceleración febril de sus latidos. No. Para conocer certeramente el grado de universalidad de las normas afectadas, pulsemos a derecha. Veamos los comentarios más genuinos y autorizados del conservadurismo. Leamos el gráfico de la fiebre de libertad en el mundo, según las oscilaciones de la opinión situada a nuestra derecha ideal. Menos sensible a la dolencia, sus reacciones nos dirán con tanta más exactitud el arraigo, en nuestro mundo moderno, de ese conjunto de ideas y normas de vida que se ha dado en llamar Democracia.

Tenemos el magnicidio frustrado contra el dictador de Italia. Bien conocidas del lector son las peregrinas teorías sostenidas con el más violento lenguaje, a raíz de este suceso en la Prensa fascista y manifestadas a tiros y pedradas contra algunos consulados franceses en la Península transalpina. Con reproducir los comentarios indignados de la Prensa liberal de todos los países, no haríamos sino expresar de nuevo, en diversos tonos, nuestros promeritos creados? Nos parecerá más interesante observar, en este caso sintomático, la actitud conservadora. ¿Qué opina, sobre tema tan concreto la Prensa internacional afecta a los grandes intereses creados?

He vuelto encantado de la excursión alrededor de mi mesa. Con una sola excepción — la de Hungría y por motivos que analizaremos otro día —, la protesta contra las inadmisibles y grotescas pretensiones del fascismo es unánime hasta en el mundo conservador. Periódicos ingleses como el «Times» y el «Evening Standard» — que tuvieron ciertas debilidades para con los métodos mussolinistas —; americanos como la «New York Tribune», el «World», el «New York Times», el «Organ» de los centristas en Alemania y huelga decir que la gran Prensa conservadora francesa, emplean casi idénticos términos en su vindicación de las normas civilizadas entre naciones.

Dice «Le Temps», no sospechoso de hacer la apología del atentado personal ni de propagar ideas subversivas: «En modo alguno puede pretender Italia llevar a la zaga a otras naciones ni exigir de un Gobierno extranjero que se preste directa o indirectamente a las maniobras del fascismo. Ahora bien: lo que la Prensa fascista pide hoy a Francia, es que ésta, al tomar medidas contra los italianos antifascistas que han fijado su residencia en el territorio de la República, se haga la complaciente colaboradora de la política fascista contra los italianos que desaprobaron el régimen establecido en su país de origen. Según el «Giornale d'Italia», el «Te-

vere» y el «Impero», no sólo Francia debería suprimir la libertad de Prensa para los periódicos que combaten el fascismo en general y que se atreven a criticar el Gobierno del «Duce», sino que además debería expulsar de su territorio y entregar a las autoridades italianas, como si fuesen criminales vulgares, los italianos adversarios del fascismo. Es asombroso que los que se atreven a formular semejante petición no se den cuenta de que equivale a pedir a Francia que se deshonre ante el mundo civilizado. Tan completamente ha matado el fascismo en Italia la idea de libertad, que los que allí hablan en nombre de la opinión pública sean ya incapaces de comprender que otros pueblos quieren permanecer fieles a «ese concepto de libertad que, al correr de los siglos, ha henchido de un noble orgullo de corazón de las generaciones y ha permitido realizar todo el progreso moral que da su grandeza a la sociedad moderna». Francia se opone, como es su deber, a toda conspiración en su territorio contra un Gobierno extranjero, cualquiera que sea; pero pretende permanecer fiel a sus tradiciones de hospitalidad para todos los que respeten las leyes de la República y no se convertirá jamás en cómplice, consciente o inconsciente, de ningún régimen extranjero contra los nacionales de otro país.»

«El gran órgano conservador protesta a continuación contra las insinuaciones del «Giornale d'Italia» y particularmente del «Tevere», que fingen creer en una maquinación urdida con oro francés: «Con cien mil francos — dice el «Tevere» — puede uno deshacerse de Mussolini y de Italia fascista.» Y añade pídicamente: «Una guerra costaría más y no se sabe cómo terminaría.» Comentario adecuado de «Le Temps»: «Imposible llevar más lejos lo odioso dentro de lo ridículo.» Tras esta larga cita, podrá pensar el lector que pude hoy hacer mi «Glosa» con un par de tijeras y que sobraba el proemio. Tal vez. Pero soy amigo de la luz y de concretar la paternidad de estos conceptos para que resalte más su honda significación. Tanto, que hasta he de añadir un breve comentario: «Le Temps», cuya voz serena suele oírse con tanto respeto en el «concerto europeo» — hoy un poco tocado de jazz-band — puede arrepentirse ya de su reincente benignidad con unos métodos de gobierno tan manifestamente anacrónicos en este siglo civilizado.

Punto final: He hablado de, y citado a, la opinión «conservadora», no confundir con Prensa reaccionaria. Hay órganos derechistas que no son nada conservadores, sino destructores. No puede conceputarse «conservador» a quien aboga cíegamente por una política de violencias, aunque haya de ejercer éstas de arriba abajo. El mismo ateniado que dió origen a esta polémica establece la relación de causa a efecto entre los regímenes de fuerza y las reacciones violentas. En cambio los conservadores han legitimado su nombre al salir en defensa de esa gran fuerza conservadora de los pueblos y de las civilizaciones: la libertad.

ARCADIO.

Radiotelefonía

Adelantan con rapidez los trabajos en la nueva emisora Radio Ibérica y decimos nueva porque según nuestros informes supera en todo a la con que estubo radiando.

Si es así y los programas a tono con el valor, estamos de enhorabuena.

— : —
La Unión de Radioyentes, por el micrófono de la emisora Unión Radio, radiará esta semana los siguientes programas:

Miércoles, a las diez, la tragedia de Shakespeare «El rey Lear», con ilustraciones musicales.

Viernes, velada de variedades musical selecta.

El jueves se retransmitirá el concierto de la Banda municipal madrileña en el Retiro.

— : —
El nuevo arreglo de longitud de ondas se aplaza hasta el 15 de Octubre.

— : —
Ha sido aprobada oficialmente con la denominación E. A. J. 25, la emisora de Málaga.

Si, como esperamos, sus programas están presididos por un buen acierto en la elección de obras, no duda será muy buscada por los aficionados.

— : —
Rusia, ha acordado intensificar la radio y para ello se aumentará la potencia de las estaciones en curso y se inaugurarán otras.

Algunas de ellas serán fácilmente audibles en Europa.

EQUIS.

Ha muerto un hombre

Fedor Dostoievski, el hijo del gran novelista ruso, del coloso de la literatura moderna, ha muerto... ¡de hambre!

La gran popularidad del apellido no le ha bastado, como tampoco le bastó hace días al hijo de Verlaine, para no sucumbir miserablemente, trágicamente.

Fedor, ha muerto de hambre... ¿Y el autor de «Los hermanos Karamázov» no tenía amigos, no tenía admiradores, devotos, entusiastas...? Es de suponer que los tenía y los tiene, pero — aquí viene lo inhumano — los admiradores, los entusiastas, los devotos, no son los amigos, los camaradas del hombre; no son del novelista, del genio. Y Fedor Dostoievski, no era hijo del genio, era hijo del hombre. Fedor no contaba con el aprecio de los admiradores de su padre, aprecio acaparado por sus hermanastros, los concebidos por la madre Idea.

«¡La Idea! ¡Crúel madrastra! Fedor Dostoievski la habrá maldecido en su última hora, en el instante horroroso de las convulsiones postmortales. Y dirigiéndose a su padre, habrá exclamado: «¡Padre! ¿por qué la amaste más que a mí? ¿Y la contestación, desde lo más lejos, del novelista famoso, habrá sido: «Hijo, yo te quise siempre a ti más que a mi Idea. Pero los hombres no lo creen así. Los hombres me han glorificado en mis obras literarias y no en ti, mi obra viva. ¡Malhaya esta gloria que me dieron a cambio de tu felicidad!»

Admirado, glorificado Dostoievski en ese plano superior de literato insigne, lo que valía en él, lo que de él merecía aprecio, y todo elogio y todo cariño, era su obra literaria, ante la cual sus afectos hermanastros perdieron toda su consideración. En Dostoievski, los hombres, admirando al genio dejaron de apreciar al hombre, y a la prolongación del hombre: al hijo...

Fedor ha muerto de hambre... Fedor era la obra pequeña, la obra ínfima y vulgar, la que todos los hombres sanos son hábiles para producir; era la obra ínfima del gran novelista, la obra incapaz de provocar ningún apasionamiento excelente.

Lo que había de cegador, de fascinador en la vida de Dostoievski, no era ese fruto de su carne, sino aquellos sus maravillosos frutos de inteligencia. Sin embargo, esos, que cegados de tanta luz como el maestro lanzara a los cerebros, no advirtieron la consumación desesperada de la llama viva que él encendiera en la baja tierra; esos, digo, mañana, con esmero, con solicitud extrema y puede que con cariño, cuidarán de las cosas de Dostoievski: de la pluma, de la silla, de la mesa de su gabinete... y hasta de su pipa y su encendedor.

Como siempre, la humanidad adora al Dios, al fetiche y crucifica a Cristo.

M. R. RIBERA PIRIS.

El paso a nivel del camino del Grao

Con motivo de la noticia publicada por los periódicos de que la Compañía del Norte ha adquirido el Ferrocarril Central de Aragón, la Cámara de Comercio de nuestra ciudad, según «Las Provincias» del sábado último, en sesión del 17 de este mes, acordó nombrar una comisión para que estudie o informe sobre las modificaciones que deben introducirse en el servicio de mercancías y en el famoso paso a nivel del Camino del Grao, causa de tanta desgracia y trastornos en la circulación de la vía más importante, desde el punto de vista del tráfico.

Es uno de los problemas que más debe interesar a los valencianos, por tratarse de una de las reformas que deben acometerse sin titubeos de ninguna clase, si se quiere que nuestra ciudad adquiera el desarrollo merecido, dentro de un plan de urbanización definido y racional.

Nuestro criterio, es que dicho paso a nivel debe desaparecer, fundamentando esta afirmación con las siguientes razones:

Primera. La vía férrea actual es a modo de valla, que impide el enlace de las edificaciones del Grao y Cabañal con las de la ciudad, y así vemos que dichos poblados no han podido extenderse más que paralelamente al mar, sin que haya vías importantes hacia el interior, ya que ello implicaría muchos pasos a nivel, que hubiesen multiplicado los peligros actuales. La edificación ha quedado paralizada al llegar a la vía férrea.

Habiéndose orientado el ensanche de la población hacia el mar, cada día se ha de sentir con más intensidad la necesidad de construir vías de enlace entre el casco de la población y los poblados marítimos, pues de lo contrario, la congestión del Camino del Grao sería tal, que imposibilitaría la regularización del tránsito.

No es necesario ser muy optimista para adquirir el convencimiento de que a los pocos años de desaparecer la vía férrea actual, las edificaciones de los poblados marítimos, se construirían hacia el interior con calles paralelas al Camino del Grao, libres de obstáculos, formando un conjunto armónico y sin soluciones de continuidad.

Segunda.—El sistema adoptado actualmente para el paso de los trenes, en el cruce con el Camino del Grao, seguramente es el único que puede evitar desgracias como las tantas veces lamentadas. Pero se ha dado cuenta la industria y el comercio del entorpecimiento que tal sistema produce. Numerosísimos son los trenes que circulan por la vía de Tarragona, y cada uno de ellos, paraliza la circulación en varios minutos, que al cabo del día, suman algunas horas. Este retraso, afecta de una manera evidente, el coste del transporte de mercancías, ya que no puede hacerse con la regularidad debida.

El servicio de tranvías y autobuses, tampoco puede ser regular. Con frecuencia se observa, que después de esperar mucho tiempo la llegada de un vehículo, con impacencias del público, llegan varios juntos, causando la impresión de que los servicios están desorganizados. La mayor parte de las veces, es debida tal deficiencia, al paso de un tren de mercancías, que los detiene varios minutos en el cruce. ¿Cuántas veces ocurre que se está más tiempo delante de las barreras esperando el paso de un tren, que lo que ha costado de pasar todo el camino?

Podríamos extendernos en más consideraciones sobre la necesidad de la desaparición del paso a nivel tantas veces mencionado, pero con las expuestas, y con indicar que la tendencia actual en todas las grandes ciudades, es la de que no exista ninguno, en evitación de accidentes y retrasos, deben bastar para que todos los valencianos se agrupen como un solo hombre, para conseguir mejor tan importante y de vitalísimo interés para el desarrollo de la ciudad.

Deben tenerse en cuenta, al plantear de nuevo este problema, que van transcurridos catorce años desde la desgracia, por todos lamentada, durante los cuales se ha hablado, escrito y discutido mucho sobre el mismo, sin que ni remotamente se vislumbre su solución. Creemos haber habido falta de decisión y constancia por nuestra parte, pues de lo contrario, tenemos el convencimiento, se hubiese conseguido con relativa facilidad, aspiración tan justa, ya que el año 1920, el entonces diputado, don Adolfo Beltrán, consiguió que

el Congreso tomase en consideración un anteproyecto de desviación de la línea de Tarragona, que presentó el excelentísimo Ayuntamiento, proyecto que fué estudiado con todo detalle por los ingenieros de la Compañía del Norte y de la División de Ferrocarriles, e incluso se convino la forma de sufragar los gastos de la reforma, que ascenderían a siete millones de pesetas, aproximadamente.

El proyecto, del cual haremos después una ligera descripción, tuvo por origen, el de parecerse poco conveniente el paso superior propuesto por la División de Ferrocarriles, que implicaba la construcción de dos rampas que llegaban: una, hasta la estación del Cabañal, y la otra, hasta el puente sobre el Turia. Con la ejecución de este proyecto, desaparecería el paso a nivel, pero en cambio, se ponían dos vallas entre la ciudad y los poblados marítimos, que imposibilitaban para siempre, el enlace urbano tan necesario y conveniente para un fácil desarrollo, libre de obstáculos insuperables.

En vista de los inconvenientes que ofrecían las soluciones presentadas, en Junio de 1920, propuse, y la idea fué aceptada en principio, una reforma radical, que consistía en la desviación de la línea de Tarragona desde el límite del término municipal, y dirigiéndola por la parte Norte y Oeste de la población, a la altura de Benimaclet, San Miguel de los Reyes, Benicajap, Campanar y Cárcel Modelo, a unirse con la línea de Utiel.

No damos detalles de este proyecto, por haberse ya publicado en su día («Mercantil Valenciano» del 7 de Junio de 1920) y no hacer demasiado largo este trabajo; tan sólo he de manifestar, que ha sido perfectamente estudiado por quien corresponde, y han sido salvadas cuantas dificultades ofrece su realización, y que son menos importantes de lo que parece de primera impresión. Además, el aspecto económico está resuelto de forma ventajosa para Valencia, contra lo que se dispone la Superioridad en la construcción del paso superior, cuyo importe deberá ser pagado en su mayor parte, por el Ayuntamiento.

Con la desviación proyectada se conseguirían las siguientes mejoras:

- 1.ª La desaparición del paso a nivel.
- 2.ª Desaparición del cinturón de hierro que impide la expansión del Grao y Cabañal y su unión completa con el casco de la población.
- 3.ª El poder construir un hermoso paseo, en lo que hoy es explanación de la vía, que serviría de acceso directo a la playa de la Malvarrosa, sin necesidad del rodeo que se da actualmente.
- 4.ª Entonces sería factible la construcción del paseo Valencia al mar, enlazándolo con el paseo anterior. Hoy es imposible su ejecución pues al llegar a la vía férrea, no tendría salida por parte alguna.

Avisos de corporaciones

Electra Valenciana S. A.

A partir del 1.º de Octubre próximo, los señores obligacionistas de esta sociedad, podrán hacer efectivo el valor de las Obligaciones amortizadas mediante sorteo, verificado el día 16 de Septiembre del corriente año, ante el notario de Valencia, don José Palop, en sustitución de don Miguel de Castells.

Igualmente se pagará el cupón número 10 de las Obligaciones Electra.

Estos pagos se verificarán en las oficinas de la sociedad, de diez a una de la mañana, calle de María de Molina, número 2.

La numeración de los títulos amortizados, es la siguiente:

60	110	192	212	239	240	258	304
326	331	364	466	477	492	501	548
568	602	719	764	809	814	871	874
909	936	950	1.050	1.063	1.069	1.091	
1.092	1.194	1.212	1.249	1.523	1.551		
1.764	1.870	2.216	2.282	2.284	2.300		
2.393	2.323	2.385	2.386	2.400	2.469		
2.489	2.499	2.504	2.577	2.599	2.645		
2.715	2.717	2.750	2.832	2.849	2.866		
2.910	2.953	2.962	3.007	3.110	3.124		
3.127	3.143	3.151	3.171	3.219	3.261		
3.281	3.364	3.387	3.396	3.504	3.520		
3.543	3.561	3.765	3.818	3.829	3.979		
4.025	4.044	4.055	4.164	4.180	4.192		

5.ª Aunque está más lejano lo que vamos a proponer, no por ello debe echarse en olvido, ya que en toda reforma se ha de tener en cuenta el porvenir de la ciudad. Al desviarse la línea de Tarragona, disminuirá en importancia la línea de Valencia al Grao, y aunque es precisa para el transporte de mercancías para el puerto no habrá inconveniente para su desplazamiento, construyendo una nueva estación de mercancías frente a los muelles en construcción. Entonces tendríamos una nueva vía de comunicación con los poblados marítimos y la más directa, la Avenida de Victoria Eugenia, amplia y recta y hasta con el puente construído, ya que podría aprovecharse el actual.

Veamos ahora el nuevo aspecto de la cuestión, si se confirma la noticia de la adquisición del Ferrocarril Central de Aragón por la Compañía del Norte. En este caso, se simplificaría extraordinariamente el problema y la solución podría ser muy rápida y relativamente fácil.

Las reformas que según mi modesta opinión podrían hacerse entonces y resolverían de una vez todos los casos discutidos son las siguientes:

- a) Los trenes de viajeros y mercancías de la línea de Tarragona, podrían tener como estación de término la del Central de Aragón del Camino del Grao, bastando para ello, enlazar las dos vías en el punto en que se cruzan actualmente, frente al Asilo de San Juan de Dios.
- b) El enlace del Central de Aragón con el Norte para las mercancías y aun para los viajeros, debería hacerse en la forma propuesta en mi primitivo proyecto, o sea, construyendo un ramal por la parte Norte y Oeste de la ciudad.
- c) El servicio de mercancías de la estación del Cabañal, se haría en las vías del Central de Aragón, enlazadas a la playa.
- d) El servicio de mercancías del puerto podría hacerse por las vías actuales del Central de Aragón y por el nuevo enlace.

Con estas modificaciones de ejecución relativamente fácil, se conseguiría la desaparición del paso a nivel y de la vía que impide la expansión de los poblados marítimos, y al mismo tiempo, podría pensarse en la reforma de la línea de Valencia al Grao, de modo que dejase libre la Avenida de Victoria Eugenia.

Este artículo no tiene más objeto que orientar a la opinión sobre uno de los problemas que más interesan a la ciudad, y que por motivos que no son del caso enumerar, se ha olvidado durante mucho tiempo, y que ahora quizás se presente la ocasión única de resolverlo definitivamente, bien en la forma propuesta, o en cualquier otra que propongan las corporaciones y entidades que han de intervenir en el asunto, después de un detenido estudio en el que seguramente se tendrá en cuenta la necesidad de hacer una Valencia grande, como la deseamos todos los que en ella hemos nacido.

VICENTE PICO.
Ingeniero.

Valencia 20 Septiembre de 1926.

4.242	4.364	4.402	4.469	4.481	4.490
4.499	4.568	4.631	4.649	4.676	4.699
4.744	4.872	4.933	4.979	5.013	5.080
5.263	5.285	5.441	5.466	5.471	5.615
5.668	5.746	5.748	5.756	5.775	5.846
5.876	5.921	5.939	6.007	6.011	6.066
6.192	6.209	6.304	6.313	6.336	6.398
6.440	6.510	6.534	6.555	6.614	6.635
6.720	6.724	6.834	6.895	6.903	6.922
6.951	6.972	7.043	7.080	7.101	7.115
7.135	7.136	7.187	7.212	7.219	7.381
7.409	7.481	7.556	7.565	7.571	7.582
7.662	7.802	7.803	7.835	7.856	7.947
7.990	8.072	8.085	8.150	8.169	8.209
8.398	8.531	8.688	8.777	8.848	8.898
8.953	8.985	9.012	9.083	9.113	9.119
9.140	9.143	9.411	9.496	9.933	9.955
Total, 193.					

Cámara Oficial Agrícola Cebollas

El viernes último se reunió la comisión especial de este cultivo y se acordó por unanimidad, visto el estado actual de los precios de este bulbo, que se haga por los pueblos productores la estadística de cosecha, en cantidad, tamaño que se le supone y sanidad, así como la cebolla salida en la actual temporada.

Hoy mismo saldrán los estados que deben llenar los delegados y mandar a la mayor brevedad. Recogidos estos datos y hecho el estudio que requiere el mercado inglés, el de América y la situación de la cosecha de Hungría y Polonia, comparando los datos con las temporadas anteriores y las divisas extranjeras, se convocará a una Asamblea general para dar cuenta a todos los agricultores y aconsejar la marcha a seguir.

Lo que preparan nuestras empresas

Los teatros populares

El "caso" Apolo

Creemos que desde el año 1877, fecha en que tenemos noticia de que ya existía el teatro Apolo, no se ha dado un caso tan espantoso como se nos presenta al tratar de conocer los planes de la empresa Salvador para la presente temporada. Nosotros y quizá nuestros lectores también, teníamos idea de que el ser empresario es una cosa fácil y cómoda, reduciéndose toda la tarea a leer cartas, firmar contratos, admirar a las segundas figuras y a tal cual primera figura, fumar cigarros puros de faja e ingresar en cuenta corriente pesetas y más pesetas, pero... ¡ya, ya!

Penetrarnos en la dirección del teatro Apolo y nos encontramos con ese simpático empresario que conocí toda España: Manolo Salvador y correspondemos a su invitación ocupando silla. Todas las paredes del saloncillo están materialmente cubiertas por fotografías de artistas con expresivas dedicatorias. Desde la diva que firma los contratos con pluma de oro a la cancionista modesta que levanta telón, todos tienen palabras de afecto para el teatro y sus empresarios.

Manolo Salvador, a las primeras de cambio, nos espeta estas palabras: «Le esperaba para darle una mala noticia. Una decepción que usted sufrirá cuando me oiga.»

Le miramos atónitos y seriamente continúa: «Usted quiere conocer nuestro plan de temporada ¿es cierto?» «Exacto», le contestamos.

«Pues siento tener que hacer esta confesión, pero no hay más remedio. Me he desdichado en contratar formaciones y he aquí que a estas alturas me encuentro con que los principales teatros de Valencia han conseguido comprometer a costa de grandes esfuerzos e influencias a las más notables compañías y yo no tengo con qué dar espectáculo.»

Nuestro asombro al oír estas palabras, es tan grande que vacilamos en el asiento y se nos antoja que un retrato de Edmond de Bries que tenemos enfrente nos guíe al ojo izquierdo. Poco a poco nos reponemos de la impresión y Salvador continúa: «Es una triste verdad. Ya no hay más compañías en España y si quiero trabajar, no me cabe más recurso que salir al extranjero y ahora estoy tratando de convencer al director del Metropolitan House de Chicago, para que me envíe su compañía. Lo mismo realizo con el Covent Garden, de Londres y La Scala, de Milán, pero me temo que la compañía de este último teatro después de la dimisión de Toscanini no pueda salir del país por imposición de Benito, que es sabido que es muy mal genio. Si estas formaciones me fallan, puede usted asegurar, mi querido amigo que me verá en el sensible caso de cerrar el teatro a mediados de Noviembre. (En plena temporada) Un sudor frío recorre nuestro cuerpo al escuchar estas palabras que nos suenan a repetidos golpes de gong. Hasta la luz eléctrica adquiere tonalidades abracadabrantes. En el silencio que sigue a la exclamación, se nos escucha la tragedia. Los martillazos que dan unos tramoyistas en el lejano escenario tienen resonancias macabras.

Hemos visitado el teatro y hemos visto en plena actividad la formación. Anselmo Fernández hablaba, indicaba, y los actores daban expresión a sus parlamentos. Reímos unos instantes ante el grajeo de Rafael Díaz, admiramos a la simpática triple valciana Selica Pérez Carpio, oímos a un barítono y Anselmo continuaba su labor de dirección incansable, siempre oportuno. Interviene otra tontería de actriz, la característica Pepita Alcácer. Esperábamos ver salir de su cuarto de un momento a otro, a la gentil Anita Izquierdo... Actividad precursora del inmediato comienzo.

Se nos dice, que el primer estreno que se dará es el de «Las espigas», obra de ambiente andaluz original de Giménez y Paradas, con música de Pablo Luna y Enrique Bru que será seguramente un éxito. Después se vacila en estrenar «La Severa» o «Las mujeres de Lucasta», obras de distinto carácter y que por ello justifican la duda en señalar una primicia.

¿Qué opinión nos merece la compañía formada? El mejor comentario creemos está condensado en la noticia de que aún no han comenzado su labor y ya se busca la luz eléctrica para el teatro Apolo, a la primera triple Selica Pérez Carpio sea como sea. Algo vengando tal hacen.

Para apoyar a los toreros valencianos, bien pudiera tener presente al joven Barberá, que es de los que se arman y posee una cualidad que va escaseando en la moderna torería: pundonor profesional.

Casa de la Democracia
Se convoca a concurso, entre maestras, la plaza de auxiliar del segundo grado de esta Casa. Será condición indispensable para concurrir, poseer el título de maestra o certificado de haber concluido la carrera, al que deberá acompañarse la hoja de estudios y otros méritos que pueda alegar la concursante.

Las proposiciones, que se dirigirán al presidente de la comisión de Enseñanza se admitirán hasta el próximo día 29, a las doce de la noche.

El debut de Rafael Barberá en Madrid

El valiente novillero valenciano Rafael Barberá viene realizando una gran campaña en la temporada actual, y que todas sus actuaciones van referendadas por el éxito. Debutará mañana jueves en la plaza de Toros de Madrid, alternando con el novillero Miguel Rodríguez «Espontáneo», lidiándose novillos de don José Bueno.

Además, nuestro paisano toréa hoy miércoles, en la plaza de Amonera, y el domingo día 26, en Alcoy, donde, en vista de los éxitos conseguidos en sus dos actuaciones anteriores, ha sido contratado de nuevo.

Si, como ha dicho la empresa de nuestro circo, está en tan buenas disposicio-

Játiva

Neclológica

A las 8,30 de la noche del domingo, falleció en ésta el que en vida fué cumplido caballero y prestigioso militar, el ilustrísimo señor don José Buj y Piquer, capitán de infantería retirado, caballero placa de la real y militar orden de San Hermenegildo, condecorado con varias cruces y concejal del Ayuntamiento de esta ciudad.

A sus hijos, justamente apenados, y a su distinguida familia, a la que nos unen lazos de verdadero afecto, enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame.

Espectáculos

Se ha inaugurado la temporada en el sajón Setabense, y se anuncia la inauguración del teatro del Españoleto, en el que están haciendo importantes reformas.

El cine La Cruz Roja continúa brillantemente la temporada.

En la plaza de Toros

Para el domingo, 26 del actual, la empresa de nuestra plaza de Toros, que no desmaya en proporcionar espectáculos dignos de Játiva, anuncia una extraordinaria corrida de novillos-toros, a beneficio de los empleados de la plaza, en la que se lidiarán seis hermosos novillos de la ganadería de don Melquiades Flores, de Peñascola, para los diestros Pepe Iglesias, Andrés Coloma «Clásico» y Vicente Barbera.

Entre los aficionados ha despertado gran interés esta corrida, y se augura un gran éxito de público.

Como de costumbre, después de la corrida, habrá tren de regreso a Valencia.

Conato de incendio

En las primeras horas de la madrugada de ayer, se inició un incendio en la tienda de ultramarinos que en la calle de Wilson, tiene el industrial don Rafael Algüers.

El primero en descubrirlo fué el inspector don José Marín, quien se hallaba prestando servicio con una de las parejas de noche. Gracias a una rápida intervención se sofocó el fuego rápidamente.

El rápido de la tarde, arrolla a un hombre mutilándole horriblemente

Cómo ocurrió el hecho

En el tren rápido que a las siete de la tarde tiene su llegada a esta ciudad procedente de Madrid, venía el obrero Salvador Guerrero en compañía de su hermana política y dos sobrinitos pequeños y un compañero de trabajo. Todos habían trasbordado en Chinchilla del correo de Murcia y se dirigían a Barcelona donde el Salvador tenía su familia y su trabajo.

Poco antes de marchar el tren, Salvador Guerrero se apeó del tren para beber un vaso de agua. Movió el convoy y al pretender aquél montar en marcha lo hizo con tan mala fortuna que fué arrollado.

Inmediatamente se precipitó en su auxilio el personal de la estación, logrando tras grandes esfuerzos sacarle de la vía horriblemente mutilado entre el factor autorizado don Román Benet, el comerciante de esta plaza don Rafael Luch, el maquinista don Vicente Solana y dos mozos de la estación. En un automóvil de servicio público del garage Selgas fué conducido en grave estado al Hospital.

Al Hospital

En el benéfico establecimiento fué asistido, desde el primer momento, por el médico director don Ernesto Sanz Roselló, el forense don José Cucarella, don Salvador Ubeda, asistidos del auxiliar don Arturo Bellver Sanchis y personal subalterno del Hospital de esta ciudad.

Los médicos le practicaron la primera cura y procedieron, previa la anestesia correspondiente a la amputación del brazo izquierdo, operación que verificaron sin complicación alguna gracias a la rapidez y pericia con que obraron.

El juzgado en funciones

Inmediatamente de ocurrido el hecho el juzgado de instrucción se presentó en el Hospital. El dignísimo y muy competente juez leste partido don Cruz María Caballero y el culto secretario judicial don Eduardo Tejada hicieron las primeras diligencias judiciales mandando declaración al herido y abriendo el sumario. Hasta el final

LÍRICO

ESTRENO

El espejo del alma

Poderoso drama de fatalismo del que es víctima una hermosa muchacha, por

May Mcavoy y Leslie Fenton

Intriga -- Amor -- Emoción

Corazón intrépido

Superproducción, por

George O'BRIEN, Billie Dove, J. Farrel Macdonald -- y Diana Miller --

Emocionante lucha de boxeo

Mañana jueves : ESTRENO

de la operación quirúrgica me en la sala de operaciones se practicó al lesionado y hasta que éste fué acomodado en una de las salas le distinguidos no se retiró el juzgado.

El lesionado

Se llama Salvador Guerrero Lidón, tiene cuarenta y un años de edad y es natural de Lorca (Murcia), donde vivía con su familia. Sin trabajo y sin recursos marchó a Barcelona donde llevó a su mujer y dos hijas que tiene allí. Gracias a su tesón y a sus buenas cualidades de trabajador constante y honrado consiguió lo que ambicionaba: trabajo. Ya colocado en Barcelona pensó llevar a ella el resto de su familia y volvió a Lorca de donde se trajo a su hermana política con dos sobrinitos de unos diez o doce años. Consgo trajo también a un amigo esperando poder colocarlo en Barcelona.

Los informes que hemos podido recoger del desdichado obrero revelan las bonitas dotes que adornaban a este pobre hombre, joven aún, que ha sufrido tan fatal accidente.

El estado del herido

El doctor Sanz con quien hemos podido hablar unos minutos, calificaba de gravísimo el estado del herido mostrándose pesimista acerca de su curación y dudando de que pueda salvarse.

El parte facultativo

El contralor del Hospital, señor Pérez, nos ha facilitado una relación de las heridas que el arrollado sufrió y que a reserva de lo que los médicos precisen, son:

«Herida contusa en la región frontal con colgajo de piel y tejido celular; herida en la región parietal occipital derecha también con colgajo y tejido celular y ambas de veinte centímetros de extensión. Otra en la nariz de dos centímetros, otra en el pómulo derecho, varias erosiones en el dorso de la mano derecha y arrancamiento del brazo izquierdo por su tercio superior. Además presenta varias erosiones en la espalda.»

En estado gravísimo ha quedado en el Hospital, en espera de un fatal desenlace.

Muere el herido

A las siete y media de la mañana de ayer, falleció en el Hospital el herido. Una hora antes conociendo su estado llamó a una de las madres a quien dijo: «Esto se acaba: me muero», poco después falleció.

La diligencia de autopsia

En las primeras horas de la mañana de hoy, se practicará por el juzgado, la diligencia de autopsia.

EL CORRESPONSAL.

Requena

Certamen musical

El Certamen musical que se celebrará el día 26 del actual, se verificará en la forma siguiente:

- 1.º Desfile de bandas, ejecutando bonitos pasodobles.
- 2.º La banda El Fomento, de Requena, ejecutará «La granjera de Arlés», fantasía, Rosillo.

Las bandas inscritas en la segunda sección, ejecutarán, como obra oligada, «El barbejillo de Lavapiés», F. Barbieri, y las de libre elección. Banda de Chera, «María», Gavota, por Jaime Teixidor. Banda de Camporrobles, «El Paraiso perdido», selección, Penella.

La Artística, de Villargordo del Cabriel, «Fiesta campestre», sinfonía, N. N.

3.º Las bandas de la segunda sección ejecutarán, como obra obligada, «La Torre del Oro», preludio sinfónico, Giménez, y las de libre elección:

La Artística, de Buñol, «Danza persa», Guirand. Banda La Armónica, de Buñol, «Los maestros cantores», Wagner.

La Unión Musical Requense, «El Lago de las hadas», obertura, Auber. Parece mucha música para una sola tarde.

Habrán de prepararse luces para poder terminar el festejo.

Comenzó la Feria, con una diana por La Unión Musical Requense, que recorrió las principales calles de la ciudad, acompañada por el disparo de morteretes; a las doce se inauguró la Feria de ganados, estando bastante concurrida.

Por la noche, en el parque del Doctor Gómez Ferrer, donde se ha instalado la Feria, dió un concierto la Unión Musical, ejecutando variadas composiciones, que estuvo muy animado, abundando las mujeres.

EL CORRESPONSAL.

Alcoy

En la primera quincena de Octubre próximo, verá la luz pública un semanario, cuyo título será «Democracia», patrocinado por la Liga de Inquilinos de ésta, y cuya redacción estará compuesta por un buen núcleo de jóvenes amantes del citado título, contando entre ellos, algunos intelectuales, de reconocida competencia en el periodismo local.

Sólo le deseo larga vida, ya que próspera no podrá ser, en bien de los que anhelamos el resurgimiento de Alcoy.

ARMANDO PELEA.

Gran Teatro

HOY MIÉRCOLES
El más estupendo PROGRAMA

Tres películas soberbias!

La preciosa comedia americana, en cinco actos

Diez días de arresto
Por RICHARD HOLT

La más graciosa comedia editada:

La riqueza no lo es todo

Una hora de sana alegría, extracción radical del teatro, graciosísimas situaciones que provocan la carcajada del espectador, creación cumbre del ingenio

NICOLAS KOLINE

ESTRENO DE

NOCHE DE GLORIA

Una film, dedicada a toda mujer, grandiosa creación de

ELAINE HAMMERSTEIN

Cinco actos, fascinantes

PARA TODAS LAS MADRES

Viernes:

Primera Selección Diamante Azul

Las cómplices de los hijos

de argumento profundamente sentimental e interesantísima, interpretada por

MISTRES WALLACE REID

en la que se pone de manifiesto cómo la excesiva tolerancia maternal, puede ocasionar la desgracia de los hijos. Es una de las pocas cintas, que llegan directamente al corazón, dejando un recuerdo imperecedero

Ante esta sección compareció Marcelino Sanz, auxiliar de la contribución de Torrente, por no liquidar a su debido tiempo el cobro de unos recibos de reparos locales que ascendían a 1.097 pesetas con 90 céntimos.

La acusación estuvo a cargo del fiscal don Juan Antonio Monserrat, y la defensa a don Vicente Ferrán, quien demostró en su informe que se trataba de un delito de estafa y no de falsedad, como opinaba la parte contraria.

Sección primera

Ante esta sección compareció Marcelino Sanz, auxiliar de la contribución de Torrente, por no liquidar a su debido tiempo el cobro de unos recibos de reparos locales que ascendían a 1.097 pesetas con 90 céntimos.

La acusación estuvo a cargo del fiscal don Juan Antonio Monserrat, y la defensa a don Vicente Ferrán, quien demostró en su informe que se trataba de un delito de estafa y no de falsedad, como opinaba la parte contraria.

Sala de lo civil

En un pleito sobre reclamación de cantidad, informaron don Luis Buxareu y don Antonio Boix.

Farmacia A. Masiá

Antes Alfaro.—Plaza Cajeros, f.—Valencia

Oxígeno puro
Ampollas inyectables

Farmacias de guardia

Desde las nueve de la noche hasta las nueve de la mañana del día siguiente:

TURNO 2.º

Don Miguel Salgado.—Bajada San Francisco, 24.

Don Adolfo Royo.—Pí y Margall, número 37.

Don Daniel Abad.—San Vicente, número 163.

Don Manuel Esparza.—Angeles, número 8.

Don Aurelio Rodrigo.—P. Mercaderes, número 52.

Don Francisco de Fez.—Paz, 44.

Don Luis Loras.—Barcas, 13.

POBLADOS MARITIMOS

Don Leopoldo Cjurana.—A. Puerto, 277.

Don José Morajes.—J. Benlliure, número 193.

Trinquete de Pelayo

Esta tarde a las 4.45, se jugará un grandioso partido, tomando parte los pelotaris Fuentes, Meseguer y Ramonet, rojos, contra Andrés, Carbonell y Fanalero, azules.

A escalera cuarta, a 80 tantos.

OLYMPIA

ESTRENO **EL EXPRES EN PELIGRO**

Drama de gran emoción en cinco partes

ESTRENO de la deliciosa comedia en cinco partes = EXITO

SIETE DIAS DE EPIDEMIA

Por Lillian Rich — Mabel Julieta Scott

ESTRENO CURIOSIDADES UNIVERSAL — Una cómica en dos partes

Obreras

Pintores Murales.—Esta sociedad convoca a sus socios a junta general ordinaria para el viernes, a las siete de la tarde, en su domicilio social, para tratar el siguiente orden del día:

Lectura del acta anterior; dación de cuentas; renovación de cargos; asunto del compañero José Cjurana, y ruegos y preguntas.

Se ruega la puntual asistencia.— La directiva.

Los mosquitos propagan enfermedades

Encienda un

MATAMOSQUITOS PIROS

En su domicilio antes de acostarse. Disfrute de un buen sueño y evite contagios. Rechácense las pastillas que no lleven grabadas una B. De venta en todas partes. Rafael Arnau, Piñol y Rafecas, José Rubió y otros, en donde pueden solicitar muestras gratis, y M. TABERNER COSME - Pintor Sorolla, 13 - VALENCIA

Deportes

FUTBOL

Cubells, desde Vigo, saluda a los deportistas valencianos

Ayer recibimos unos telegramas de Eduardo Cubells, el notable interderecha valencianista, que ha llegado ya a tierras españolas. Desde Vigo, Cubells nos ruega saludemos a los deportistas valencianos, salutación que transmitimos, deseando verle pronto entre nosotros.

Y como no podía ser menos, en uno de los telegramas nos dice textualmente Eduardo:

«Al llegar España entórame fallecimiento Lozar. Reciban mi más sentido pésame por pérdida tan sensible y póngámine a disposición beneficio familia.»

Agradecemos el ofrecimiento de Cubells, con el que contábamos de antemano, conocedores de los sentimientos del internacional valencianista, a quien damos nuestra cordial bienvenida.

La sesión de la Federación

Se modifican las fechas del campeonato y se acuerda de la inauguración oficial

Celebró sesión la F. V. F., en la que se aprobaron expedientes de trámite.

Entre los asuntos que se trataron empezó a leerse el informe que presentó el Levante sobre el caso Urrutia, pero ante la forma de redacción se acordó no continuar haciéndose comprender al Levante que como a tal debía ponerse en situación legal para poder transmitirlo, pero como quiera que el Levante tampoco tiene interés en el recurso, su delegado retiró el escrito, ofreciendo que a la mayor brevedad presentará el informe.

El presidente le recomendó la necesidad de entregarlo antes del día 25, puesto que está en el ánimo de todos el solucionar todos los casos antes de comenzar el campeonato.

A causa de empezar el 27 de Febrero el campeonato nacional, se acordó se jugase el regional en las siguientes fechas: Primera vuelta: 24 y 31 de Octubre; 7, 14, 21 y 28 de Noviembre; 5, 8 y 12 de Diciembre. Segunda vuelta: 19 de Diciembre; 2, 6, 9, 16, 23 y 30 de Enero; 6 y 13 de Febrero.

El partido que corresponde jugar al Deportivo de Castellón con el Levante el día 19, para no lesionar intereses, se les autoriza a que señalen una fecha comprendida entre el 12 y 19 de Diciembre.

Se acordó también celebrar el próximo día 26 el partido de inauguración oficial de la temporada, que jugarán dos selecciones. Se nombraron seleccionadores a los señores Figueroa y Gallart.

Levantóse la sesión tras de aprobar asuntos de poca monta.

CRAMPO VICTORIA EUGENIA

Mañana jueves, a las 5,30 de la tarde, se celebrará en este magnífico campo un gran partido de fútbol entre el R. M. C. Invencible de Mallorca, que alineará a Mariano, Ros, Bejtrán, España, Paqui, Gil Devis, Alvarez, Granel, Vicentín y González, y el Victoria Eugenia, en cuyo cuadro forman equipiers de gran valía, pudiéndose asegurar un bonito y competido encuentro.

Ambulancia Deportiva F. C.

Este club celebrará junta general extraordinaria mañana jueves, a las 8,30 de la noche, por primera convocatoria, y a las nueve, por segunda, en su domicilio social, Pintor Domingo, 45, para tratar un asunto de verdadero interés para el club, y cuyo motivo precisa el mayor número de socios posible, teniendo en cuenta que serán válidos los acuerdos que se tomen, con el número de socios que asista.

CONSULTA

especial reservada de VIAS URINARIAS Curaciones por tratamientos modernos de Venéreo - Sífilis - Matriz Diríjase al Consultorio Clínico San Vicente, 164, principal, de once a uno y de cinco a nueve. - Fiestas, de once a una. Consulta, 2 plazas. Preferencia, 5. Especial, 10. Hay sala de espera, muy reservada, para señora y caballero.

APOLO

Hoy miércoles, a las 10'15 noche UNICA FUNCION Una bonita película de CHARLOT

Despedida del famoso artista

¿DERKAS...?

Notable imitador de estrellas. Espléndida presentación. Lujoso decorado y vestuario

EXITO EXITO EXITO de la estrella canzonetista, valenciana

Emilia Domingo

TRIUNFO CLAMOROSO de la notable estrella canzonetista

ELVIRA DE AMAYA

Repertorio fino y escogido. Lujosas toiles

Viernes 24, beneficio de la aplaudida estrella, EMILIA DOMINGO

Sábado 25, grandioso acontecimiento: El Fakir indio

BLACAMAN

Repertorio fino y escogido. Lujosas toiles

Viernes 24, beneficio de la aplaudida estrella, EMILIA DOMINGO

Sábado 25, grandioso acontecimiento: El Fakir indio

BLACAMAN

Repertorio fino y escogido. Lujosas toiles

Viernes 24, beneficio de la aplaudida estrella, EMILIA DOMINGO

Sábado 25, grandioso acontecimiento: El Fakir indio

BLACAMAN

Repertorio fino y escogido. Lujosas toiles

Viernes 24, beneficio de la aplaudida estrella, EMILIA DOMINGO

Sábado 25, grandioso acontecimiento: El Fakir indio

BLACAMAN

Repertorio fino y escogido. Lujosas toiles

Viernes 24, beneficio de la aplaudida estrella, EMILIA DOMINGO

Sábado 25, grandioso acontecimiento: El Fakir indio

BLACAMAN

Repertorio fino y escogido. Lujosas toiles

Viernes 24, beneficio de la aplaudida estrella, EMILIA DOMINGO

Sábado 25, grandioso acontecimiento: El Fakir indio

BLACAMAN

Repertorio fino y escogido. Lujosas toiles

Viernes 24, beneficio de la aplaudida estrella, EMILIA DOMINGO

Sábado 25, grandioso acontecimiento: El Fakir indio

BLACAMAN

Repertorio fino y escogido. Lujosas toiles

Viernes 24, beneficio de la aplaudida estrella, EMILIA DOMINGO

Sábado 25, grandioso acontecimiento: El Fakir indio

BLACAMAN

Repertorio fino y escogido. Lujosas toiles

Viernes 24, beneficio de la aplaudida estrella, EMILIA DOMINGO

Sábado 25, grandioso acontecimiento: El Fakir indio

BLACAMAN

Repertorio fino y escogido. Lujosas toiles

Viernes 24, beneficio de la aplaudida estrella, EMILIA DOMINGO

Sábado 25, grandioso acontecimiento: El Fakir indio

BLACAMAN

Repertorio fino y escogido. Lujosas toiles

Viernes 24, beneficio de la aplaudida estrella, EMILIA DOMINGO

Sábado 25, grandioso acontecimiento: El Fakir indio

BLACAMAN

Repertorio fino y escogido. Lujosas toiles

Viernes 24, beneficio de la aplaudida estrella, EMILIA DOMINGO

Sábado 25, grandioso acontecimiento: El Fakir indio

BLACAMAN

Repertorio fino y escogido. Lujosas toiles

Viernes 24, beneficio de la aplaudida estrella, EMILIA DOMINGO

Sábado 25, grandioso acontecimiento: El Fakir indio

BLACAMAN

Repertorio fino y escogido. Lujosas toiles

Viernes 24, beneficio de la aplaudida estrella, EMILIA DOMINGO

Sábado 25, grandioso acontecimiento: El Fakir indio

BLACAMAN

Repertorio fino y escogido. Lujosas toiles

Viernes 24, beneficio de la aplaudida estrella, EMILIA DOMINGO

Sábado 25, grandioso acontecimiento: El Fakir indio

BLACAMAN

Repertorio fino y escogido. Lujosas toiles

Viernes 24, beneficio de la aplaudida estrella, EMILIA DOMINGO

Sábado 25, grandioso acontecimiento: El Fakir indio

BLACAMAN

Repertorio fino y escogido. Lujosas toiles

Viernes 24, beneficio de la aplaudida estrella, EMILIA DOMINGO

Sábado 25, grandioso acontecimiento: El Fakir indio

BLACAMAN

Repertorio fino y escogido. Lujosas toiles

Viernes 24, beneficio de la aplaudida estrella, EMILIA DOMINGO

Sábado 25, grandioso acontecimiento: El Fakir indio

OLYMPIA

Sesión cinco tarde a 9'30 noche

PROGRAMA

La huella del pasado

Drama en cinco partes, por VERA REYNOLDS

Curiosidades Universal

GRAN EXITO DE

Mujer altanera

Producción Metro Goldwyn, por ELEANOR BROADMAN

Exposición de niños

Cómica, en dos partes

Teatrales

TEATRO RUZAFÁ

Inauguración de la temporada

Pasado mañana viernes se celebrará la inauguración de la temporada en este teatro con la gran compañía de zarzuela que dirigen el primer actor Anselmo Fernández y los maestros Rafael Cabas y José Gómez.

El debut de la compañía será con la aplaudida zarzuela en tres actos «La culebra», representada por todas las primeras partes de la compañía, repartida colosal.

Maravillas, Selicia Pérez Carpio; Pirujá, Anita Hernández; Elena, Pepita Durán; Calatrava, Anselmo Fernández; Rafael Sabria, Blas Lledó; Gangarilla, Rafael Díaz; Candelas, Carlos Garriga, etcétera, etc.

LIRICO

Hoy miércoles, a las cinco y 9'30

La Roma de los Césares

Revista, natural

SANDY

La muchacha que desafía las convenciones sociales. - Poema de ardiente juventud, por la bellísima MADGE BELLAMY

Los siete pecados capitales

Conmovedora historia de la regeneración de una danzarina, por MARGARET LIVINGSTON y HARRISON FORD

EL SONAMBULO

Graciosa cómica, en dos partes

El Prefecto de los Fumadores

Calidad insuperable. Estudielingües. 100 HOJAS. 10 céntimos

El fabricante de MI PAPEL ni fabrica ni posee otra marca

Teatro APOLO

Sábado 25 DEBUT

BLACAMAN

El hombre que se ríe de la muerte

El asombro de los públicos más exigentes del mundo

Mañana BA-TA-CLAN JUEVES 23 SEPTIEMBRE

Tarde a las 4 - Noche a las 10

Dirección: J. FAS

Seleto, escogido y atrayente programa - Muchos e interesantes debuts

Reaparición MARI - CHELO

Al Gremio de Comestibles

recomiendo no compre carne de Membrillo sin visitar la fábrica de dulces de MANUEL HERRERO

Primera Travesía de Marchalenes, núm. 2

MADRID CONCERT

Todos los días, a las 4 tarde y a las 10 noche. Grandes secciones de variedades. Gran rebaja de precios. Tarde, consumación en butaca, 1 pta

Dirección J. FAS

Gran éxito, HERMANAS DASSY.

Suceso: HERMANAS MUÑOZ - ULTIMOS DIAS

TEATROS

TEATRO PRINCIPAL

El primer estreno de la temporada

Henos pluma en ristre dispuestos a comentar el primero de los estrenos de la presente temporada teatral en teatro de importancia. Corresponde este honor a la comedia en cuatro actos original del escritor Valentín de Pedro, exclusiva de la compañía que anoche hacía su presentación sobre el escenario de nuestro primer coliseo.

El teatro argentino, del que es una obra más la estrenada, reviste caracteres interesantes en sus manifestaciones dramáticas del campo, en aquellas obras de gauchos, de odios y quereres intensos manifestados con toda la crudeza de los temperamentos primitivos, pero apenas sobre la escena aparece la vida ciudadana, surge el cabaret, el tango, la bebida fuerte y la droga embrutecedora, con una unanimidad falsa a todas luces sin que falle nunca la muchacha que huyó del «conventillo» familiar para encenagarse en una existencia de «farra y orgía».

Con la misma frecuencia que aparece en el teatro francés el adulterio llenando las obras de innumerables incidentes que del mismo se desprenden, de análoga manera en el teatro argentino de la ciudad se presenta el cabaret y el tango más que a modo de veneno como fatalismo derivado de las costumbres, y nada más lejos de lo que constituye el alma de ambos países. Francia no es un conjunto de mujeres fáciles, como Buenos Aires no es un gran cabaret; por ello, que todas las manifestaciones artísticas que cifren exclusivamente su éxito en la pintura de estas modalidades de un sector determinado de la actividad humana, no entren por completo en el público que no siente este decadentismo, que no comprende la falta de sensibilidad que supone ese olvido de la propia dignidad, aun de la condición de humanos, para perseguir entre los más bajos fondos sociales la quimera de un amor o de una ilusión.

¿Quiere esto decir que sea censurable la pintura de estas costumbres? Cuando únicamente hay una exposición de ellas sin que se desprenda de la obra una lección de ciudadanía que obre la debida reacción contra esa decadencia repugnante del vicio que arrastra a la locura, sí. Cuando se hace llegar al público el asco por esa existencia abundante en parásitos, en abúlicos, en degenerados, la obra es digna del aplauso de las gentes porque les transmite la realidad y no el espejismo de una alegría que no existe, de una felicidad que no se alcanza, de un ejemplo que de seguirse conduce invariablemente a la muerte por el sendero de la miseria.

Valentín de Pedro, en la obra estrenada, utiliza el cabaret como de un accesorio más para el mejor desarrollo de la acción y hasta se permite el lujo de introducir como pincelada de efecto el uso de la cocaína en el protagonista para «vivificar». Esto es teatral, pero nos quedamos esperando que el autor conzenga al público y al mismo protagonista de la imbecilidad que supone el uso de tal droga para el fin indicado. Otro reparo hemos de ponerle al autor: el indiferentismo que domina a la protagonista en el segundo acto al encontrarse con Ra-

fael, el amigo de su hermano y en las circunstancias en que aquél se encuentra.

El amor de Mercedes a través de toda clase de penitencias hasta que vuelve a ella el bailarín Alfredo, es cosa prevista desde el comienzo de la obra, con todo muy bien de diálogo y con verdaderos aciertos (el personaje de Pocholo, el niño «bien», es uno de ellos). «El veneno del tango» hizo que el público aplaudiera la labor de los intérpretes, llamando a escena al primer actor Manolo París y Antonia Herrero, actriz de temple a la que se ovacionará en papeles de mayor empuje, ya que claramente dió muestras de su valía.

Victor Merás, en el niño «bien», fué ovacionado en un mutis del segundo acto, coadyuvando al conjunto el resto de la compañía.

La presentación de «El veneno del tango» fué cuidada, aplaudiéndose también el tango que bailó con mucho estilo Manolo París.

El numeroso público que llenaba el teatro hizo levantar varias veces el telón al final de todos los actos y singularmente al terminar la obra, compareciendo la Herrero y París en el proscenio.

V. LLOPIS PIQUER.

TEATRO APOLO

Elvira de Amaya

Una verdadera «estrella» de la canzoneta, sentimental, delicada o frívola, pero siempre de buen gusto, una artista de las que vienen a demostrar una vez más que este género es también un arte, en el que para triunfar a ley no basta con una bella figura, sino que precisan otras más esenciales condiciones.

Y de esta clase es Elvira de Amaya. Poseedora de una gran simpatía, hermosa, elegantísima, con su admirable voz, fácil a la dulzura de las bellas partituras que cantó, cautivo desde los primeros instantes a los espectadores que llenaban el teatro Apolo, y que con sus demostraciones de elogio manifestadas con calurosos aplausos premiaron la labor de Elvira de Amaya, quien «vistió» también con fastuosidad y riqueza.

Satisfecha estará, sin duda, la gentil artista de la cariñosa acogida que le ha tributado el público valenciano, quien sabe hacer siempre justicia a lo que es oro de ley, sin mixtificaciones de ningún género, como en este caso ocurre.

Y un aplauso clamoroso y sincero nuestra parte, con el deseo de que siga cosechando triunfos como el de anoche en todas sus actuaciones.

TEATRO MODERNO

«De la mateixa sanc»

No podía faltar en esta cruzada de ahora en pro del teatro valenciano el concurso valiosísimo de don Estanislao Alberola. El fácil poeta que hay en él, además de experto conocedor del teatro, son condiciones que no podían relegarse. Y ayer figuró en el cartel una obra de Alberola titulada «De la mateixa sanc», que sirvió para que artistas y autor se anotaran un éxito más.

En un acto y en verso, ese verso característico en el poeta fácil y sencillo, está escrita la obra estrenada ayer y que el público, que llenó el teatro en las tres sesiones, celebró con caurosos aplausos.

Plantea en «De la mateixa sanc» Alberola un asunto nuevo en las letras valencianas: la oposición del jefe de una familia linajuda al matrimonio de la primogénita con un muchacho que por toda riqueza y linajes aporta una honradez inmaculada. Alberola se sirve de ello para que se sucedan unas escenas, bien conducidas y trazadas, en las que los personajes que crea vayan dibujándose. Así, «doña Sinta», que protege los amores de su sobrina, impulsada por sentimentalismos comprensibles, ya que ella hubo de pagar con su soltería los mismos errores, y «Cascabell», criado de la casa...

Situaciones de honda emotividad, otras en las que asoma la ironía y «De la mateixa sanc» resulta una comedia que interesa desde las primeras escenas, triunfando después.

La interpretación que a la obra de Alberola dió la compañía contribuyó eficazmente al éxito del estreno. Emilia Clement, en el papel de «doña Sinta», estuvo como correspondiente al personaje creado por el autor, y las señoritas Castañón y Mateo en los suyos formaron, junto con Pepe Alba—que se mostró el gran actor que hay en él—y los señores Sanchis, Fernández, Espi, Roig y Sabater un conjunto verdaderamente insuperable.

Un éxito justo y grande fué el estreno «De la mateixa sanc» para Alberola y artistas, participando la empresa—que montó la obra con decorado expreso, pintado por el señor Arnau—ya que los llenos se sucedieron, como hemos dicho, durante las tres sesiones.

Al final y ante los insistentes requerimientos del público, Estanislao

Alberola dirigió la palabra y, como no podía esperarse menos de él, dió las gracias con una improvisación en la que reveló su ingenio y su entusiasmo por el teatro valenciano.—F.

NOTICIAS

A partir de mañana jueves, comenzará a prestarse un servicio de viajeros entre el ferrocarril de Valencia a Villanueva de Castellón y los pueblos de Cácer, Alcántara, Benegida, Cotes y Sumacárcel, por medio de autos tipo Hispano Suiza, de 40 asientos.

Dicho servicio enlazará con los trenes que salen de la estación de Valencia, a las 6,45 y a las 15,15, y con los que tienen su salida de Villanueva de Castellón, a las 7,15 y a las 17,50.

En ambas estaciones se expendirán los billetes para este servicio combinado.

El próximo día 26 de los corrientes dejará de prestarse servicio de tranvías hasta Las Arenas, por cuyo motivo los carnets expendidos para este sitio tendrán validez hasta la Malvarrosa.

LA HUERTA VALENCIANA,

vende corte traje seda, para señora, a 5,25 pesetas.—Véase el anuncio en la última plana.

Los convalecientes neurasténicos y debilitados, están de enhorabuena, pues se ha enriquecido la terapéutica con las INYECCIONES HIPODERMICAS del famoso FOSTO-GLICO-KOLA Doménech. Pídase en todas las farmacias.

KODAKS: Laboratorio. Ampliaciones. CASA CUESTA, Bajada San Francisco, 10.

Recaudado por arbitrios el día 19: Estaciones sanitarias, 346,47. Examen de substancias, 387,98. Circulación rodada, 750. Extraordinarios, 593,83. Bebidas, 2.147,85. Total: 4.226,13 pesetas.

Recaudado el día 20: Matadero general, 5.228,98. Idem del Grao, 512,37. Idem del Cabanal, 210,48. Idem de Benimámet, 41,86. Estaciones sanitarias, 335,28. Examen de substancias, 587,67. Circulación rodada, 775. Extraordinarios, 644,06. Bebidas, 2.133,85. Total: 10.469,55 pesetas.

Enseñanza

Se recuerda a los maestros de las escuelas nacionales de esta ciudad, que según lo dispuesto por la Junta local de Primera Enseñanza, hasta el día 23 del corriente debe hacerse la renovación de matrículas de alumnos procedentes del curso anterior; que del 24 al 27 deben entregar en la secretaría de la Junta local, en relación de los indicados alumnos; que a partir del primero del próximo Octubre debe hacerse la inscripción de la matrícula de todas las escuelas, en las oficinas de la Junta, y que en los primeros cinco días de cada mes se de cuenta por los maestros y maestras de las bajas ocurridas en el mes anterior en sus respectivas escuelas.

Hoy, día 22, en el Instituto Nacional de Segunda Enseñanza de esta ciudad se verificarán los exámenes de las asignaturas siguientes, a las horas que se indica:

A las ocho de la mañana: Geometría, enseñanza oficial, sigue; Francés segundo enseñanza oficial.

A las ocho y media: Psicología y Lógica, enseñanza oficial, sigue.

A las nueve: Latín primero, enseñanza colegiada; Fisiología, enseñanza colegiada.

A las diez: Lengua Castellana, enseñanza colegiada, sigue; Historia de España, enseñanza oficial, sigue.

A las diez y media: Dibujo primero, enseñanza oficial.

A las tres de la tarde: Etica y Rudimentos de Derecho, enseñanza oficial; Algebra y Trigonometría, enseñanza oficial, sigue.

A las cuatro: Historia Literaria, enseñanza oficial, sigue.

POR TELEGRAFO Y TELEFONO

BARCELONA

Se le encuentra en la carretera atado y amordazado

Dicen de Caldas que el autobús que hace el recorrido Caldas-Granollers halló junto a la cuneta a un joven de catorce años que estaba tendido y atado y que parecía hallarse en estado anestésico. Atribuyó el hecho a dos desconocidos sin explicar los motivos.

A la Exposición de Industrias españolas de Filadelfia.

El día 25 del corriente marcharán a Filadelfia el señor Ponsá y el teniente de alcalde sustituto de este Ayuntamiento para asistir a la Exposición de Industrias españolas que se celebrará en aquella ciudad.

Tabaco de contrabando

Los agentes de la Compañía Arrendataria de Tabacos, practicaron dos registros en sendos bares de la calle del Baluarte y del Paseo de la Aduana, incautándose de una gran partida de tabaco de contrabando.

Muerto de una descarga

En la estación de San Baudilio de Llobregat, el maquinista Joaquín Roset, ha muerto electrocutado al cometer la imprudencia de tocar un cable eléctrico de alta tensión.

Sentencia

El tribunal de la sección tercera de esta Audiencia, ha dictado sentencia en la causa instruida por paricidio contra Manuel Salamanca, en la cual el fiscal pedía para la procesada la pena de muerte.

La sentencia es absolutoria, si bien se dispone que la procesada sea recluida en un manicomio.

Detenido

Francisco Cansell, que hace días fué víctima de un timo de 1.180 pesetas por el procedimiento de las limosnas, reconoció en las oficinas de la brigada de investigación criminal a un individuo llamado Manuel Lloret Francés, como uno de los que le dieron el timo.

Desgracias

El niño Vicente Garriga Padrés, de cuatro años, habitante en la calle de Roger de Flor, cayó ayer tarde desde un balcón a la calle, fracturándose la base del cráneo.

Conducido al dispensario de Gracia, falleció al poco de ingresar.

También anoche cayó una niña de un balcón de un quinto piso, matándose.

ARCES

MADRID

Lotería Nacional

PREMIOS MAYORES

(Salvo error u omisión)

CON 150.000 PESETAS

84 Madrid-Málaga

CON 70.000 PESETAS

10.695 Murcia-Madrid

CON 40.000 PESETAS

36.293 San Sebastián

CON 20.000 PESETAS

14.338 Sevilla-Córdoba

CON 8.000 PESETAS

1.325 25.679

2.741 27.170

9.649 28.792

22.508 31.225

23.501 32.410

24.071 32.587

24.352 35.006

25.423 36.215

CON 800 PESETAS DECENA

23 26 33 52 69 81

CENTENA

140 166 172 235 291 294 317 325

331 344 388 390 392 403 410 472

491 553 570 583 640 644 648 659

664 682 734 740 745 804 821 833

835 842 847 848 863 880 925 990

MIL

006 070 078 116 119 184 215 219

238 239 251 254 257 267 269 273

280 284 289 296 299 319 323 335

375 379 390 402 411 413 427 428

436 466 467 472 548 559 569 581

620 703 729 835 848 856 864 869

881 883 916 930 954 961 980 987

DOS MIL

005 006 024 049 070 073 091 119

160 200 246 269 273 285 310 314

318 355 383 399 408 432 433 490

528 544 585 643 662 673 680 706

746 756 763 767 792 815 818 822

866 874 900 969 980 988

TRES MIL

046 047 066 070 151 246 278 290

316 353 405 408 417 418 420 438

440 468 503 511 520 535 536 574

568 610 614 617 626 716 737 779

793 810 817 858 892 895 897 909

920 939 946 960 962 964 973 981

CUATRO MIL

014 019 029 083 090 115 127 176

192 193 204 205 208 245 270 285

320 434 448 474 491 506 513 528

554 613 620 637 664 680 693 694

720 785 818 820 839 852 865 869

893 917 932 934 991

CINCO MIL

002 080 085 113 134 143 145 150

170 180 302 349 354 356 360 370

387 414 423 427 429 440 461 509

510 522 551 560 588 607 616 618

663 680 771 786 793 801 887 945

SEIS MIL

014 086 103 157 185 209 210 218

226 231 295 297 301 304 324 348

381 418 453 586 593 615 668 700

707 708 577 806 818 883 930 936

949 956 982 988

SIETE MIL

004 023 037 088 120 121 144 148

161 204 237 316 347 408 436 443

458 498 526 544 566 580 581 636

695 710 721 754 767 795 807 838

880 898 929 950 962 963 997

VEINTIDOS MIL

002 013 059 060 105 130 138 145
147 183 207 229 252 255 259 345
353 360 368 390 404 412 420 526
541 732 740 771 776 793 799 809
836 895 898 984 990

VEINTITRES MIL

000 041 063 071 106 233 289 321
322 410 416 444 461 478 481 482
523 541 559 570 591 593 606 617
622 662 667 676 682 692 702 704
730 768 789 879 895 896 898 904
918 967 988

VEINTICUATRO MIL

005 037 061 085 123 150 159 182
184 194 234 313 323 335 353 400
416 422 483 527 543 605 606 614
721 738 748 789 865 877 920 931
952 969 973 981 998

VEINTICINCO MIL

028 032 086 102 138 152 159 161
166 189 190 320 397 416 425 433
497 500 530 585 601 604 606 614
622 644 656 667 670 678 679 693
708 735 763 794 796 842 861 915
924 939 950 956 966 969 987

VEINTISEIS MIL

011 023 049 056 064 085 090 120
144 193 198 278 294 362 393 396
410 463 513 518 529 572 577 617
623 656 667 675 702 736 744 808
818 839 851 869 881 935 939 945
947 969 979

VEINTISIETE MIL

012 014 028 036 052 081 089 090
122 131 147 203 215 249 260 279
298 309 340 358 474 502 503 543
546 556 601 621 628 645 663 681
687 695 769 792 833 843 858 885
903 907 918 990

VEINTIOCHO MIL

014 016 042 056 075 083 143 152
156 158 173 183 198 211 233 252
266 270 278 293 302 311 319 331
339 406 452 475 494 505 524 537
551 552 562 599 638 659 702 733
763 786 809 831 851 855 887 914
925 983

VEINTINUEVE MIL

014 016 042 056 075 083 143 152
156 158 173 183 198 211 233 252
266 270 293 302 311 319 331 339
378 406 452 475 494 505 524 537
551 552 562 599 638 659 702 733
751 763 786 809 855 887 914 925
983

TREINTA MIL

012 074 076 078 194 201 231 288
326 359 459 595 687 716 728 734
795 845 847 853 876 893 904 914
932 974 984 989

TREINTA Y UNO MIL

021 043 048 051 060 063 078 098
113 196 199 268 274 352 401 457
459 493 497 498 521 557 560 570
575 598 628 668 716 726 747 759
768 790 791 792 797 803 829 831
858 869 874 884 905 911 913 933
967 984

TREINTA Y DOS MIL

008 074 091 093 218 241 361 366
380 400 407 434 462 469 496 549
564 582 605 609 611 691 708 743
755 770 776 830 842 889 915 926
935 989

TREINTA Y TRES MIL

076 080 097 106 111 136 177 186
189 201 206 230 246 264 305 362
366 404 432 454 485 510 591 607
630 667 698 700 702 706 818 826
828 861 865 881 915 922 924 935
986 987

TREINTA Y CUATRO MIL

142 158 162 165 198 201 210 218
228 309 390 393 422 478 482 541
589 591 617 637 673 674 712 715
725 754 758 798 847 877 911 938
945 983

TREINTA Y CINCO MIL

016 019 059 064 071 072 078 101
102 174 182 220 269 291 293 296
297 312 352 353 360 434 438 495
540 578 583 601 608 615 667 727
775 781 868 885 886 906 909 910
917 920 955 967 987 989 995

TREINTA Y SEIS MIL

020 050 065 083 086 119 130 137
179 180 185 209 218 225 266 277
300 309 330 341 370 398 435 525
546 550 558 586 596 738 781 789
792 793 804 888 954 988 997

Generales a la reserva

Entre los asuntos firmados ayer por don Alfonso figuran los decretos disponiendo el pase a la sección de reserva de los generales de artillería señores Cursi, Haro, Arzauzin y De Antonio.

El decreto sobre la Asamblea Nacional

El decreto convocando a la Asamblea Nacional lo firmará don Alfonso durante su estancia en Barcelona, en el mes de Octubre. Allí se celebrarán dos Consejos de ministros.

La reorganización militar afectará a todos

El decreto que se prepara sobre reorganización militar, afectará a todas las armas.

La tanguista falleció de muerte natural

Se ha practicado la autopsia al cadáver de la joven tanguista Amelia Torres.

parece ser que falleció a consecuencia de un colapso cardíaco. También en las vísceras aparecen residuos de substancias tóxicas.

El Gobierno aplaza su regreso

Se dice a última hora que el Gobierno ha aplazado su regreso a Madrid hasta el jueves.

Unas manifestaciones del embajador de Méjico

El ministro de Méjico en España, al ser interrogado acerca de las persecuciones a que alude repetidamente la Prensa del llamado sector católico, ha contestado:

«Es natural que los eclesiásticos han sido víctimas de persecuciones. Tienen que tratar de justificar la ofensiva mundial que han emprendido desde primeros de Agosto último contra mi país.

Sólo insistiendo en que la religión padece en Méjico atropellos y vejaciones horribles, puede darse apariencia de razón a la poca hábil campaña internacional que se ha hecho contra el Gobierno mejicano.

Todo es falso en esas informaciones. Se habla de rebeliones y disturbios en Méjico, y allí nada ha sucedido.

La actitud rebelde de los clérigos ha pasado casi inadvertida. Sólo ha servido para suscitar grandiosas manifestaciones de adhesión al Gobierno. Una de ellas se celebró en la capital, y a la misma concurrieron más de un centenar de miles de personas.

Se habla de sacerdotes encarcelados, fusilados y martirizados, y es completamente falso.

Ni un clérigo ha sido muerto ni maltratado en Méjico.

El arzobispo de Méjico fué llamado a declarar y se tuvo la cortesía de tomarle declaración en su palacio. No hay que decir que fué tratado con toda clase de miramientos.

Para que se vean las pugnas y maniobras a que se ha llegado para llamar la atención de la opinión mundial, diré un detalle pintoresco. Algunos periódicos han publicado una fotografía en que las tropas mejicanas guardaban un templo. Pues esas tropas mejicanas eran la banda de música de un regimiento tomando parte en la fiesta nacional del 16 de Septiembre.

Afirmó el ministro que en Méjico no hay problema religioso. La Constitución y las llamadas leyes de reforma contienen preceptos explícitos, prohibiendo en las comunidades religiosas el ejercicio del sacerdocio a los extranjeros.

Estas no han sido enteramente cumplidas por indolencia o por espíritu reaccionario de los gobiernos anteriores a la revolución y luego porque el Gobierno revolucionario que precedió a Calles estuvo ocupado en resolver urgentes problemas vitales.

El Gobierno actual se ha decidido a cortar esa ilegalidad y suprimió efectivamente las comunidades y vedó definitivamente el ejercicio del sacerdocio en las llamadas leyes de reforma.

A la mayor parte del clero mejicano, sobre todo al humilde, estas medidas les parecieran justas y por eso puedo afirmar que no hay problema. Lo que ha ocurrido es que el clero alto, con ocho arzobispos y 30 obispos católicos, se han aliado a los clérigos extranjeros creyendo que podrían imponerse al Estado y decretando la suspensión de cultos en todo el territorio federal.

Estalló la huelga de clérigos y el Gobierno se incautó de los templos, presentando a este hecho las informaciones clericales de un modo mal intencionado, como si el Poder público hubiera arrojado de las iglesias a los clérigos para apropiárselas.

Es otra de las calumnias. Aunque ocupándolos no se realizaba ningún atentado de orden público porque tuvo que hacerse cargo de ellos el Gobierno cuando los clérigos los abandonaron, pero por otra parte no se ha quedado con ellos sino que se apresuró a ponerlos a la custodia de las juntas de vecinos católicos.

No se ha prolongado esta situación porque la actitud del sacerdocio mejicano ha encontrado apoyo en la opinión y porque además la mayoría de los sacerdotes que viven de la administración de algunos sacramentos y de las limosnas de los fieles están disgustadísimos.

Por su parte los obispos se han hecho cargo de la responsabilidad contraída y han comprendido que dieron un paso en falso al lanzarse a la violencia y quieren volver a la corrección presentándose a las Cámaras por consejo del presidente Calles al que han visitado pidiendo que modifique las leyes que les parecen perjudiciales para la iglesia.

El ministro de Méjico terminó agradeciendo la conducta de la Prensa española en su casi totalidad que ha estado correctísima en este asunto.

En Méjico ha sido asegurada la Asamblea que convocó la Cámara de Comercio española y cuyas sesiones han servido para estrechar los lazos de confraternidad que existían ya entre ambos países.

La Junta Consultiva de Navegación.

Se celebró en el ministerio de Marina una reunión plenaria de la Junta Consultiva de la Navegación.

Entra las cuestiones tratadas han sido objeto de preferente atención los trabajos preliminares para informar en la proyectada reforma del Libro tercero del Código de Comercio al fin de adoptar a ella los mayores elementos de juicio que pudieran servir de base para redacción de los nuevos preceptos legales incorporando a ella las normas adecuadas a la navegación comercial y el comercio marítimo.

También se trató de la reforma sobre el impuesto de transportes solicitado por los armadores de buques de vela.

Se trató de la creación del carnet profesional para capitanes y pilotos de la marina mercante.

Se estudiaron los trascendentales problemas a que hace referencia el decreto

de 15 de Noviembre del año 23 regulando la navegación de cabotaje nacional en relación con el cumplimiento de las disposiciones de la ley de primas a la navegación y construcción naval de Agosto del año 25 que tantos beneficios ha reportado a la marina mercante.

Lo que dice Primo de Rivera

San Sebastián. — El marqués de Estella, después de visitar varias fábricas, recibió a los periodistas a las nueve de la noche, en el ministerio de Jornada.

Después de hablar de su visita a las fábricas, dijo que aunque tenía el propósito de visitar al gobernador militar general Gardón, no lo había hecho; pero advertía que el Gobierno le ha confirmado en su puesto, a pesar de haberle afectado la reforma de la artillería, por pertenecer a este Cuerpo.

Con el ministro de Estado, Castedo y el ministro de Cuba hemos tratado de las bases del Tratado comercial, dejando su aplicación y detalle a estudio de Castedo y García Cofi.

Después nos hemos entrevistado con el embajador de la Argentina, y últimamente hablé a nuestro embajador en Londres, Merry del Val, dándole instrucciones sobre la cuestión de Tángier.

Ha llegado hasta mí el rumor de que se va a realizar un atentado constitucional.

Este rumor es inoportuno y no lo comprendo, pues con la nueva Asamblea se trata de restablecer las esencias constitucionales, siquiera sea con otra forma. No comprendo que siendo éste nuestro propósito haya quien se sienta más alejado de esa Constitución.

Un periodista me preguntó: «La colonia española en América tendrá representación?»

Marruecos

Del frente francés

Fez. — En el sector de Uazan la noche pasada partieron dos columnas de Mhama, teniendo por objetivo Tamejida.

Parte de guerra

Francia

Desórdenes antifascistas en Córcega

Bastia (Córcega). — Han ocurrido en esta ciudad algunos desórdenes antifascistas. Corrió el rumor de que el barco francés 'Camion', que hace el servicio entre Bastia y el puerto fronterizo italiano 'Livorno', había sido obligado en esta capital a poner el pabellón a media asta en señal de duelo por el atentado contra Mussolini.

Acerca de unas cartas de Abd el Krim.

París. — Durante una interpelación ante la Cámara hace bastantes meses, el diputado comunista Doriot dio noticia de dos documentos que produjeron gran sensación.

Inglaterra

Phangalos preparaba una guerra contra Turquía

Londres. — Según la dicen al 'Daily Mail' de Atenas, el ex dictador Phangalos ha declarado que el golpe de Estado de Condilis le impidió de acuerdo con un Estado vecino a Grecia, la declaración de guerra a Turquía, que estaba señalada para el 23 de Agosto, a espaldas del Estado Mayor helénico.

Alemania

La actitud de los demócratas alemanes ante Mussolini, juzgada por el «Worwaest»

Berlín. — El «Worwaest» escribe lo siguiente: La actitud de la Prensa democrática alemana frente al fascismo italiano, se presta a la crítica más severa.

italiano, y publica sobre los acontecimientos de Roma informaciones que parecen inspiradas directamente por la consulta.

Hundimiento de un puente

Berlín. — Comunican de Garz (Pomerania), que el nuevo puente sobre el Oder, que debía ser inaugurado el domingo próximo, se hundió ayer.

Italia

Una satisfacción a Francia

Roma. — El señor Bordennaro, secretario general de la presidencia, ha manifestado al embajador de Francia, señor Bernard, que el individuo que había intentado forzar la puerta del consulado francés en Trieste ha sido detenido.

América

Al remontar el vuelo, se incendia el «New York-Paris». En él se proponía el aviador Fonch atravesar el Atlántico

Nueva York. — En el momento de remontar el vuelo el avión «New York-Paris», para comenzar la travesía del Atlántico, reventó un tapón de los motores, incendiándose todo el dirigible y cayendo envuelto en llamas.

Las inundaciones en La Florida

Florida. — Dicen de Nueva York, que las aguas del Okechozee, en La Florida, han roto sus diques de contención, inundando la población y causando grandes daños.

Causan grandes daños y muchos muertos

Florida. — Dicen de Nueva York, que las aguas del Okechozee, en La Florida, han roto sus diques de contención, inundando la población y causando grandes daños.

Nueva York. — La costa oriental de Florida ha quedado completamente inundada.

Las aguas, al separarse, dejaron al descubierto centenares de cadáveres.

En el golfo de Méjico también ha causado la inundación grandes daños y en Miami, derrumbóse la techumbre de un almacén, causando numerosas víctimas.

Se han señalado algunos accidentes verdaderamente trágicos, entre ellos, el de una madre que sorprendida por la inundación, cogió una cuerda y se ató al cuerpo a sus tres hijos.

En esta forma recorrió a nada dos millas, hasta que tropezó con un madero y entonces, desatando a sus hijos, los colocó sobre la tabla y poco después pereció ella ahogada.

Miami (Florida). — El huracán más desastroso que se ha registrado en muchos años, ha convertido a Miami y territorio cercano en una zona de desolación y muerte.

Las últimas noticias indican que más de mil personas han sido muertas y más de cinco mil heridas. Los daños materiales se calculan en dos millones de dólares.

Las escenas que se desarrollaron al pasar el huracán, a la espantosa velocidad de 130 millas por hora, son indescribibles. Millares de casas se vinieron abajo. Las calles y caminos han quedado borrados por las ruinas de las casas desplomadas, mezcladas con los amarres caídos del telégrafo y teléfono.

Ha sido proclamada la ley marcial en toda la zona, movilizándose la milicia del Estado para impedir el saqueo.

Hombres, mujeres y niños buscan entre los escombros, a los suyos. El mayor peligro que amenaza ahora a la población presa del pánico es la escasez de agua y alimentos. Todos los almacenes de viveres se desplomaron y las canalizaciones del agua destruidas.

De todo el país acuden trenes de socorro, pero estando destruida la vía férrea y obstaculizados los caminos, las expediciones de socorro se hacen dificultosísimas, costando muchísimo llegar a la zona misma del desastre.

El piloto de un aeroplano de reconocimiento comunicó que centenares de cadáveres están esparcidos a lo largo de la costa. Muchísimos botes anclados en la bahía de Miami, han sido reducidos a astillas. Olas espantosas cayeron sobre la costa, arrastrando a muchos. Centenares han muerto al desplomarse los edificios.

La hermosa costa de Florida, que los millonarios norteamericanos habían convertido en un paraíso, ha quedado arruinada en menos de una hora, en una de las tormentas más espantosas que registra la historia.

La catástrofe de Florida se reproduce en Méjico y Japón

En el Golfo de Méjico el huracán ha causado grandes daños en los puertos del litoral dejando sentir sus efectos a larga distancia.

El presidente Coolidge ha dirigido un llamamiento a la nación pidiendo contribuyan a la suscripción que se abrió para socorrer a los damnificados.

Londres. — Telegrafían de Tokio que un violento ciclón ha devastado la isla de Oshima al Oeste de la isla de Yezo. Hay 37 desaparecidos y 40 heridos.

Nueva York. — La costa oriental de

Florida presenta un aspecto desconsolador. Al retirarse las aguas dejan al descubierto centenares de cadáveres.

Se han perdido las cosechas. El número de personas desaheradas es incalculable. Millares de edificios han sido destruidos.

Cambios

Table with exchange rates: Pesetas 00'00 por 100, Francos 18'35, Idem suizos 187'30, Idem belgas 17'60, Liras 24'10, Libras 31'94 por libra, Dólares 6'57 1/2

Servicio de Traumatología y Cirugía Ortopédica del Hospital provincial a cargo del doctor López Trigo

Se pone en conocimiento de los señores médicos y estudiantes de Medicina, que a partir del 1.º de Octubre, los servicios de esta enfermería estarán organizados de la siguiente manera:

Ocho de la mañana, visita y reconocimiento de enfermos entrantes; nueve de la mañana, policlínica; diez de la mañana, intervenciones quirúrgicas, reducción de fracturas, vendajes, enyesados etc. Los jueves, se discutirán aquellos casos no urgentes que tengan interés clínico.

Sucesos

Multas.

El Gobernador ha impuesto las siguientes: De 250 pesetas, a Enrique Ibars Peris, por faltas a la moral.

De 250, a Pascuala Sánchez, por infracción a órdenes gubernativas.

De 125, a la empresa del teatro Principal, por falta de higiene en el local.

De 125, a la empresa del teatro Moderno, por exceso de público y terminar más tarde de la hora ordenada.

De 100, a la empresa del Madrid Concert, por desobediencia a órdenes gubernativas.

De 75, a Mariano Borbotó Fenollar, Antonio González García, Justo Aparicio Muñoz y Juan Serrano Esuderod, por blasfemar.

De 75, a Amparo Carmona Flores, Juan Carbonell Guillén, Teresa Samper Boix y Concepción Serrano García, por faltas a la moral.

De 50, a María Sanz y Facundo Payá Barberá, por tener el perro sin bozal.

Robo de una cartera con 17,000 pesetas.

En el juzgado de guardia ha presentado una denuncia un señor cuyo nombre responde a iniciales

J. F. O., al cual, el día 18 del corriente, le sustrajeron la cartera conteniendo diecisiete mil pesetas.

El hecho ocurrió en la calle de San Vicente, esquina a la calle del Fraile. Al apasearse el denunciante de su automóvil, dióse un encontronazo con un desconocido, y al poco rato notó la desaparición de la cartera, suponiendo sea el «contradizo» el autor de la sustracción.

Al intentar salvar a un gato que cayó a un pozo muere.

En una alquería llamada de Pascualet, sita en el Llano de San Bernardo, próximo al molino de Emblanch, ocurrió ayer mañana, poco después de las once, una sensible desgracia, en la que ha perdido la vida un hombre.

Al pozo de la alquería había caído un gato y como el agua de dicho pozo se usaba para los servicios domésticos, temiendo que al descomponerse el animal estropeará las aguas, se decidió a sacarlo el hijo del dueño, de 29 años, llamado Enrique Pérez Roig.

Llevó a cabo su propósito, pero al descender por el interior, la atmósfera enrarecida de las profundidades le causó la muerte por asfixia, cayendo su cuerpo al fondo.

Al darse cuenta de la desgracia, la familia intentó sacarlo, pero ante la inutilidad de sus esfuerzos dieron aviso a los obreros, los cuales, tras renovar la atmósfera del pozo, haciendo explotar en el interior varios cohetes, han descendido al fondo, logrando extraer el cuerpo del desgraciado Enrique.

El juzgado de guardia, que lo era el del distrito del Mar, se constituyó en el lugar del suceso, comenzando la instrucción de diligencias y ordenando el traslado del cadáver al depósito judicial, para la práctica de la autopsia.

Travesuras de niño.

Hallábase jugando con otros niños en la calle del Maestro Aguilar, Julio Micó Samper, de cinco años, que vive con sus padres en la calle de Méndez Núñez, y al ver pasar un carro pretendió subirse a la trasería, pero en su imprevisión introdujo una de las piernas entre los radios de una de las ruedas, cayendo al suelo con violencia.

Trasladado a la Casa de Socorro de Ruzafa, los facultativos le apreciaron la fractura del fémur derecho por su tercio superior, extensas escoriaciones en ambas extremidades abdominales, contusión con hematoma en la ceja izquierda y escoriaciones en la cara anterior del pecho. Pronóstico grave.

El incendio de ayer.

A las nueve y media de ayer, se dió aviso al cuerpo de bomberos de que en el camino de Barcelona y en una fábrica de muebles, se había producido un incendio.

Inmediatamente salió para el citado lugar la brigada, encontrándose con que el siniestro era en la casa

número 14, lugar en que tienen establecida tal industria los señores Estrems y Lloret.

Según nuestros informes, el fuego se inició en el departamento dedicado a almacén de paja para los envases, corriéndose al antiguo despacho con gran aparato de humo y llamas.

Los bomberos trabajaron denodadamente y al poco rato quedaba el fuego sofocado.

Los dos departamentos citados han quedado destruidos, no estando la fábrica asegurada.

En los primeros instantes se temió alcanzara el siniestro grandes proporciones, por hallarse enclavada a las espaldas de esta fábrica otra importante, dedicada a la producción de aceite.

En el vecindario el siniestro ocasionó la natural alarma.

Suicidio.

En la mañana del domingo, un individuo forastero, al parecer, paseaba inquieto por el paso a nivel del cercano pueblo de Meliana.

A la llegada de uno de los trenes, hizo movimiento sospechoso y el guardabarrera le llamó la atención para que se retirara.

Aprovechando un descuido de éste y cuando entró en agujas el tren de las 12:15, se arrojó a la vía, sin que el conductor, a pesar de tirar los frenos rápidamente, pudiese evitar la desgracia.

Todo el convoy pasó por encima del suicida, destrozándole horriblemente.

El juzgado instruye diligencias.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL. A las 10 de la noche: El veneno del tango.

TEATRO APOLO. A las 10,15 noche: Derkas... (despedida), Emilia Domingo y Elvira de Amaya.

TEATRO MODERNO. A las 6,30, 9,45 y 11,30: comedias valencianas.

LIRICO. De 5,30 de la tarde a 12,30 noche, gran programa de cinematógrafo.

OLYMPIA. De 5,30 de la tarde a 12,30 noche, gran programa de cinematógrafo.

GRAN TEATRO. De 5,30 de la tarde a 12,30 noche, gran programa de cinematógrafo.

BA-TA-CLAN. A las 4 tarde y 10 noche: Artistas de varietés.

MADRID CONCERT. Por la tarde y por la noche: Colosal programa de varietés.

CINE IDEAL (Ruzafa). De 5,30 tarde a 12,30 noche: Grandioso y variado programa de cinematógrafo.

Por otra parte, doña Elvira le había adorado.

Ella tenía sus promesas. Con qué derecho, pues, había roto de una manera terrible sus gravísimos compromisos con doña Elvira, voluntariamente y aún con amor contraidos?

El encanto de otra mujer le había vuelto loco. Pero su conciencia desoía esta razón.

Había faltado a su deber. Más aún: él bueno, el honrado, el cristiano, el caballero, había cometido una doble infamia.

Sufría un infierno.

III

— ¡Oh! ¡Me vengaré! ¡Me vengaré! — exclamaba — ¡Yo sabré quiénes son los traidores que se ocultan entre nosotros, cuando me haya apoderado de esa fiera que está encerrada ahí y que no puede salir sin pasar por la punta de mi espada! ¡Oh! No le ha de valer su fuerza. Si no quiere hablar, le hará hablar el tormento, ¡Oh! Yo lo juro por la cabeza de esa desgracia, que he visto en la punta de una pica.

Un frío de muerte pasó por todo el ser de Juan Bravo.

— Y es necesario hacer justicia, — exclamó — ¡Justicia en esos asesinatos! El padre y el hijo bien, puesto que los han creído traidores. ¡Pero ella! ¡Oh! Y habrán sido capaces de profanarla esas bestias feroces.

Un frío más intenso se apoderó de Juan Bravo.

— ¡Oh! ¡Sí! ¡Sí! ¡Venganza y justicia! — exclamó — ¡Ronquillo hablará! ¡Sí, Ronquillo hablará, aunque sea necesario hacerle pedazos en el potro para que hable. ¡Y cuánto tardan!

IV

Como si el deseco de Juan Bravo los hubiera llamado, se dejaron sentir hombres que se acercaban.

Eran muchos. Se oía ruido de armas. Pisadas de caballos.

El primero que aparecía, que venía sin duda más delante y que echó pie a tierra junto a Juan Bravo, fué el obispo de Zamora.

— ¿Conque le tenéis cogido? — preguntó con precipitación.

— Sí, sí, señor — dijo Juan Bravo —; no se puede escapar.

— ¿Y cómo habéis dado con él? — Ya os diré... La gente se acerca, señor obispo: lo primero es apoderarnos de ese hombre.

Llegaron en aquel momento Juan de Padilla, Pedro Maldonado y Juan Zapata, que venían a pie.

Seguía un gran número de comuneros.

— ¿Dónde está? ¿Dónde está? — preguntó Juan de Padilla.

— Ahí, en esa casa — respondió Juan Bravo —; yo he llamado y no me han respondido: la puerta era muy fuerte y no la podía romper; he aprovechado la llegada de uno y con él he avisado a mis amigos.

— Pero habíamos acudido a vuestra casa — dijo con reserva Pedro Maldonado — extranándose que no hubiérais venido con nosotros y cuando hemos sabido dónde estáis, hemos venido.

Y había algo de acusación en el acento del bravo y enérgico capitán de Salamanca.

— Después hablaremos de eso — dijo con mal encubierta altivez Juan Bravo —; por ahora, señores, lo que importa es apoderarnos de Ronquillo y hacer justicia en él: no ha podido escapar; está ahí.

Iba bien ajeno de lo que había sucedido.

Revolvía en su imaginación la forma de pedir al día siguiente la mano de Estrella al obispo de Zamora.

Todos sabían que el obispo era el tutor de Estrella.

En verdad, Juan Bravo había oído el estruendo del tumulto que había ahuyentado a Ronquillo, pero se había dicho:

— ¡Bah! Esta noche les ha dado por gritar. Aquellos tumultos eran muy frecuentes.

Bravo se había olvidado de aquel ruido que aún continuaba, y creyente, por el amor.

Pero una vez en la calle y pasados algunos momentos, dijo: — Vamos, es necesario enviar a esos locos a dormir.

Y se dirigió adonde sonaba el ruido.

Llegó a la extremidad de una callejuela y tropezó con un hombre embocado que se había detenido, porque en aquel momento empezaba a pasar por la calle vecina una terrible avalancha.

Un fuerte resplandor ojero que pasaba y se sucedía, el resplandor de las hachas de viento, iluminaba perfectamente la calle en que desembocaba la callejuela donde se habían detenido Bravo y el negro embocado.

Las turbas hicieron un movimiento alto, cansadas sin duda.

Juan Bravo vió sobre la multitud una pica, y en la punta de aquella pica una cabeza, de la que venían unas largas trenzas rubias.

Bravo lanzó un grito de horror. Había reconocido la cabeza de doña Elvira.

De un solo pensamiento había abarcado la situación. Se había sabido que el había llamado traidor al conde de Fuentes.

Tomo II

Que por esto había reñido con su hijo.

Que esta noticia había causado aquella horrible tragedia.

— ¡Ah! — exclamó con el frío del horror en el corazón —; yo estoy maldito de Dios.

— ¡Todos estamos malditos de Dios! — exclamó el negro morado. Y dió a correr.

Juan Bravo había reconocido en aquella voz la voz de Ronquillo.

XII

Pasó un momento. El amor de la patria se apoderó de todo en Juan Bravo.

Dió a correr detrás de Ronquillo. — ¡Oh! Esta noche es una noche de sangre — exclamaba corriendo espada en mano —; si te mato, Ronquillo, la noche será completa.

Y corría y corría. Ronquillo le llevaba mucha ventaja.

Le perdía durante algunos segundos al revolver una esquina, y luego le volvía a encontrar a lo lejos y corriendo siempre.

Así llegaron a un extremo de la villa sin encontrar a nadie.

El tumulto iba por otro lado. Al fin Bravo exhaló un grito de alegría.

Ronquillo se había metido por una callejuela sin salida. Se había detenido.

Bravo se precipitó sobre él. Pero cuando casi iba a tocarle se abrió un postigo, desapareció Ronquillo, y el postigo se volvió a cerrar.

— ¡Ah! No importa — dijo Juan Bravo —; no saldrás de aquí; eres nuestro.

Y se puso de centinela, después de haber examinado por fuera la casa. No tenía otra salida. Estaba aislada y pegada al muro de la villa.

